

nombrado, en 1474, obispo de Montauban, después limosnero de Luis XI. Adicto desde muy joven al duque de Orleans, participó de su mala fortuna, estuvo preso dos años por su causa, durante el reinado de Carlos VIII, y cuando el duque se reconcilió con el rey, fué nombrado Arzobispo de Narbona y luego de Rouen (1493). Siguió á su amigo á Italia, restableció el orden en su gobierno de Normandía, y cuando Luis XII fué rey (1498), él fué primer ministro, disminuyó las contribuciones y contribuyó á todas las sábias reformas del gobierno. Cardenal, legado *a latere* en Francia, con inmensas prerogativas, tomó parte en los negocios de Italia, organizó el Milanesado; pero la esperanza de ser papa á la muerte de Alejandro VI le hizo cometer fallas funestas á las armas francesas. Murió en Lyon en 1510. Su sobrino le erigió un monumento en Rouen, 1522.

Amboise, nombre de una familia ciudadana de Amboise, que produjo muchos hombres ilustres en el siglo xvi, entre otros: *Adriano*, obispo de Treguier, muerto en 1616, autor de una tragedia, *Holofernes*; — *Francisco* (1550-1620), profesor en el colegio de Navarra, compañero de Enrique III en su viaje de Polonia, consejero de Estado. Entre sus obras sobresalen las *Napolitanas*, comedia francesa, 1584. Publicó una edición de las obras de Abailard; — *Santiago*, cirujano distinguido, rector de la facultad de medicina de Paris, luchó elocuentemente contra los Jesuitas en el parlamento y murió de la peste en Paris, en 1606. Todos tres eran hijos del cirujano Juan de Amboise.

Ambracia (hoy ARTA), ciudad del antiguo Epiro, en el Arethon y próxima al golfo de Ambracia, colonia de Corinto, hacia 660 ant. de J. C.; fué la principal del Epiro, la residencia de Pirro, se dió á los Etolios y fué despojada de sus riquezas por el cónsul M. Fulvio. En el reinado de Augusto, una parte de sus habitantes emigraron á Nicópolis.

Ambracia (Golfo de). V. ARTA (Golfo de).

Ambrim, isla de las Nuevas-Hébridas (Melanesia), descubierta por Bougainville en 1768; contiene un volcan.

Ambriz, puertecito á la embocadura del rio de este nombre, en el Congo, rio que recorre unos 400 kil.

Ambrosio de Fosano, pintor italiano de principios del siglo xvi, se asemeja á Mantegna; arquitecto tambien, construyó la magnífica fachada de la iglesia de la Cartuja de Pavia.

Ambrosio, pueblo de la Galia, formaba uno de los cuatro cantones Helvéticos. Habian enviado colonias á la Umbria y á la Liguria. Aliados de los Cimbrios y de los Teutones, fueron batidos cerca de Aix por Mario, 120 ant. de J. C.

Ambrosia, alimento de los dioses que daba la inmortalidad á los que lo tomaban.

Ambrosio (SAN), uno de los padres de la Iglesia latina, hijo del gobernador de las Galias, nació en Tréveris, 350, fué cónsul en tiempos de Valentiniano I y gobernador de la Liguria y de la Emilia. A la muerte del arzobispo de Milan, Auxencio, los católicos y los arrianos se disputaban la eleccion; por el voto de un niño nombran á Ambrosio obispo, el cual queria apaciguar el tumulto; á pesar de sus reiteradas negativas se ve obligado á obedecer al Emperador y el humilde *catecúmeno* fué en pocos dias ordenado y consagrado obispo (374). En medio de los trastornos del Imperio que sucumbia, Ambrosio llenó con energía y abnegacion todos los deberes del episcopado; detuvo al usurpador Máximo que amenazaba á Italia. Defendió el catolicismo contra los paganos, y al gobernador Simaco contra los arrianos, á quienes protegía la Emperatriz Justina. Despues, cuando Máximo hubo expulsado á Valentiniano II y su madre, pidió las armas de Teodosio; primero contra el usurpador y luego contra Eugenio y Arbogasto, quienes favorecian á los paganos. No fué menos enérgico con el Emperador ortodoxo; le prohibió la entrada en la iglesia hasta que no hubo expiado el asesinato de Tesalónico. Recibió el último suspiro de Teodosio y pronunció su elogio fúnebre; él mismo murió poco despues, en 397. La mayor parte de sus obras tienen un objeto práctico, su teología es moral. Lleno de cariño, de cuidados, San Ambrosio recuerda muchas veces por su estilo, á pesar de su afectacion, el mejor sentido varonil de los antiguos romanos. El mejor edicion de sus obras es la de los Benedictinos, Paris, 2 vol., 1686-1690. Su tratado mas célebre es el de los *Deberes*, á imitacion del *De officiis* de Ciceron; se ha traducido al francés por el abad de Bellegarde, en 1691. — Reformó el canto de la Igle-

sia; el rito de *San Ambrosio* se ha conservado mucho tiempo en la diócesis de Milan. Se le atribuye, sin pruebas, el *Te Deum*; pero ha compuesto otros cantos de que se hacen uso todavia.

Ambrosio Aureliano, jefe Breton, de origen romano, representó un papel glorioso en la lucha de sus compatriotas contra los Sajones, desde Hengisto hasta Cerdico. Siguiendo las tradiciones bretonas, Arturo habia combatido primero á sus órdenes, y él pereció en una gran batalla, en 508.

Amedabad, ciudad del Indostan, junto al Sabermati, en la prov. de Guzarate (gob. de Bombay); á 460 kil. N. O. de Bombay; á pesar de no hallarse en su apogeo desde la caída de los Máratas, sus poseedores hasta 1779, y de la peste de 1812 y el terremoto de 1819, todavia cuenta con unos 130,000 hab.

Amednagor, ciudad del Indostan, á 280 kil. E. de Bombay. Está fortificada y pertenece á los Ingleses desde 1805. Tejidos de algodón muy nombrados; 20,000 hab.

Amedpor, ciudad del O. del Indostan, á 25 kil. E. de Utch, entre los Daudputras, al E. del Sind.

Ameland, isla del mar del Norte que depende de la prov. de Frisa (Países Bajos); tiene cuatro aldeas, la principal es Stolhem; 3,000 hab.

Amelgardo, sacerdote de Lieja, vivió á fines del sig. xv, estuvo, segun se dice, encargado por Carlos VII de la revision del proceso de Juana de Arco. Se le ha creído mucho tiempo autor de una historia latina de Carlos VII y de Luis XI, que es de Basin.

Amelthon (HUBERTO PASCUAL), erudito francés, nacido en Paris, 1730, llegó á ser miembro de la Academia de las Inscripciones en 1796, despues de haber sido coronado por su *Historia del comercio y de la navegacion de los Egipcios en tiempo de los Tolomeos*. Miembro de la Comision de Monumentos en 1793, salvó de la destruccion una cantidad inmensa de libros procedentes de las bibliotecas particulares ó religiosas, confiscadas durante la Revolucion; organizó la biblioteca del Arsenal, de la que fué conservador hasta su muerte, en 1811. Continuó la *Historia del Bajo Imperio*, de Lebeau, y publicó una *Aclaracion acerca de la Inscripcion griega de Roseta*, así como muchos artículos científicos en los periódicos, *Memorias del Instituto*, *Diario de sabios*, etc.

Amelia (América), ciudad de Italia á 30 kil. S. O. de Espoleto. Obisepado, uva excelente (pizotello), en sus alrededores; 6,000 hab. — *América*, ciudad muy antigua, era una de las principales de la Umbria, y patria del cómico Roscio.

Amelia, isla del Océano Atlántico en la costa de la Florida; tiene 30 kil. de largo, su cap. es Fernandina.

Amelia ó Amalia (ANA), hermana de Federico II (1723-1787), princesa bienhechora y virtuosa y artista distinguida, compuso un oratorio notable sobre la *Muerte del Mesias*, de Ramler.

Amelia, duquesa de Sajonia Weimar (1739-1807), viuda á los 19 años, gobernó con sabiduría hasta la mayor edad de su hijo, en 1775, é hizo de su corte el punto de reunion de los literatos mas distinguidos de Alemania.

Amelio, filósofo neo-platónico del siglo III, nacido en Etruria, fué á establecerse en Apamea, Siria, y uno de los discípulos mas activos é inteligentes de Plotin. De sus cien tratados no queda quizás mas que uno solo, que se conserva en la biblioteca de San Marcos de Venecia.

Amelot de la Houssaye (ABRAHAM NICOLÁS), nacido en Orleans en 1634, muerto en 1706, secretario de embajada en Venecia y literato, dejó la *Historia del gobierno de Venecia*, 3 vol. en 12º; *La del concilio de Trento*, traducida de Sarpi; traducciones del *Príncipe*, de Maquiavelo; *Anales* de Tácito, etc.; *Memorias históricas, políticas, críticas, literarias*, 2. vol. en 8º ó 3 en 12º.

Améndola (FERRANTE), pintor de historia, nacido en Nápoles (1664-1724), dejó en esta ciudad muchos cuadros de un colorido fácil.

Amenofis, nombre de muchos Faraones de la 18ª dinastía; el 2º parece era el *Mennon* de los Griegos, cuya estatua es tan célebre; José habia sido su ministro. El 3º, llamado *Ramsés V* en los monumentos, sería el perseguidor de los hebreos en tiempo de Moisés; un 4º Amenofis habia sido el 3º Faraon de la 19ª dinastía.

Amenta (NICOLÁS), abogado y literato de Nápoles (1659-1719), escribió mucho; sátiras, comedias en prosa, que estuvieron en boga, y una obra titulada: *Della lingua nobile d'Italia*.

Amer. V. AMMER.

América. V. AMELIA.

Amerbach (JUAN), célebre impresor de Basilea; de 1481 á 1528, publicó especialmente la primera edicion de las obras de San Agustin (1506), para la cual empleó los caracteres romanos de un tipo que se llama aun hoy en las imprentas el tipo de S. Agustin.

Amerbach (BONIFACIO), hijo mayor de Juan (1435-1562), profesó el derecho civil en Basilea y fué amigo de Erasmo, quien lo hizo su heredero universal.

América ó Nuevo Mundo. Tiene por límites, al E. el Océano Atlántico, que la separa de Europa y de Africa; al O. el grande Océano, que la separa de las islas de Oceanía y de Asia; al N. O. el estrecho de Behring; al N. el Océano glacial ártico. Su mayor latitud, del cabo Frossard al S. hasta el cabo del Príncipe de Gales al N. O., es de 14,000 kilom.; su mayor anchura (Amér. mer.), del cabo Blanco al O., al cabo S. Roque al E., es de 3,800,000 miriámetros cuadrados aproximadamente. La poblacion excede de 50 millones. — Está compuesta de dos islotes inmensos, reunidos por un istmo considerable; una extensa cordillera de montañas, muy próximas al grande Océano divide cada islote en dos vertientes distintas y muy desiguales. — La América setentrional puede considerarse como una especie de pirámide triangular cuyo vértice sería la *Sierra Verde*; las tres aristas están formadas: 1º por las montañas Roqueñas ó pedregosas hasta el cabo del Príncipe de Gales; 2º por la cadena de las cordilleras hasta el istmo de Panamá, donde se reúne á los Andes; 3º por una serie de alturas que separan el Misisipi del San Lorenzo hasta la extremidad oriental de la Nueva Escocia. De esto resultan tres grandes vertientes, el del N. del mar Glacial, del golfo de Hudson y del golfo de San Lorenzo; el del S. E. dividido en dos partes por la cadena de los Aleganios, comprendiendo el país regado por las aguas tribuarias del Atlántico y el país regado por los rios, como el Misisipi, que desaguan en el golfo de Méjico; en fin, el vertiente del O. ó del grande Océano, regado por el Colorado, el Sacramento, el Orejon, etc. Al N. las islas numerosas conocidas con el nombre de tierras árticas dependen de la América setentrional. Los rasgos mas notables de la geografía física de esta extensa comarca son: 1º las llanuras bajas, frias, llenas de lagos, del vertiente setentrional y principalmente los grandes lagos (Superior, Michigan, Huron, Erié, Ontario), que forman la cuenca superior del San Lorenzo; 2º las vastas llanuras de la cuenca del Misisipi entre los Aleganios y los montes Roqueños, y en especial la *Pradera* al O. del Misisipi; 3º la region montuosa y notable por sus riquezas minerales al O. de las montañas Roqueñas y al S. en Méjico. — La América meridional tiene tambien la forma de una pirámide triangular cuyo vértice sería el Nevado de Sorata; las aristas son: 1º los Andes del Perú, de Quito, de Nueva Granada al N.; 2º los Andes de Bolivia, de Chile, de Patagonia al Sur; 3º las montañas de Bolivia, y del Brasil del O. al E.; de aquí tres vertientes, el del O. que no comprende mas que la Costa entre el mar y la inmensa cortadura de los Andes; el del N. E. regado por el Magdalena y el Orinoco, que desaguan en el mar de las Antillas; el Amazonas, que desagua en el Atlántico; la cadena de los montes de la Parima separa estas dos últimas cuencas; en fin, el vertiente del S. E., regado por el San Francisco y el rio de la Plata. Los caracteres originales de la configuración física de la América meridional son: 1º las montañas del O. ricas en minerales; 2º las llanuras inmensas que cubren la mayor parte de esta region y que riegan grandes rios, cuyas cuencas están separadas apenas por elevaciones perceptibles; estos son los *Llanos del N.*, las llanuras del Amazonas en el Brasil y las *Pampas* del S. — Entre las dos Américas se ve: 1º el istmo considerable, que se llama istmo de Panamá, en su parte meridional la mas estrecha, pero que en realidad comprende el Méjico meridional y los Estados de la América central; 2º el vasto golfo formado por el Atlántico, dividido en dos partes, el golfo de Méjico al N. O., el mar de las Antillas al S. E. por las muchas y fértiles islas conocidas con el nombre de Antillas mayores, Antillas menores ó Islas Lucayas. El clima varía naturalmente siguiendo las diferentes regiones de las dos Américas; se debe solamente observar que en general es mas frío que en el antiguo continente; las líneas de la misma temperatura dife-

ren con frecuencia de 10 grados de latitud, ademas hay en América mucha mas humedad y mucha menos arena. — América abunda en riquezas minerales, en oro, y principalmente en plata: sus diferentes especies de animales son análogas mas bien que semejantes á las del antiguo continente; en general los cuadrúpedos son mas grandes y de mas fuerza que los del Asia y del Africa, pero los reptiles é insectos son quizás mas numerosos; la vida vegetal, que depende de la humedad, muestra una fuerza extraordinaria en la mayor parte del nuevo continente. La raza americana de piel morena ó de un rojo cobrizo, se distingue de las otras razas humanas por el tipo, la configuración exterior, la lengua; aunque se hayan encontrado semejanzas entre muchas colonias de América y de Asia, no son bastante grandes para asegurar y probar la filiacion de las primitivas poblaciones del nuevo continente; los idiomas que hablaban y que hablan todavia se hacen extensivos á veces á vastas regiones, como la lengua Quíchua en el Perú, la de los Guaranis, del Maipure en la América del Sur, las de los Aztecas y de los Atomites en la América del Norte, pero hay otros muchos idiomas que prueban que la mayor parte de las tribus han vivido mucho tiempo en el aislamiento salvaje, y las analogías, vagas siempre, que se advierten entre estos idiomas ó entre ellos y las demás lenguas, parecen producidas solamente por la naturaleza general del espíritu humano. Los monumentos erigidos por los pueblos menos groseros del Anahuac, del Yucatan, de Quito y de Cuzeo, los de la Colombia, los campos de las orillas del Ohio no nos dan mas que vagas indicaciones. Los usos de algunas colonias, las antiguas instituciones de Méjico y del Perú parecen sin embargo conservar el sello de comunicaciones lejanas con el Asia. Pero ninguna tradicion americana remonta á la época infinitamente distante de esas comunicaciones probables; se mira solamente la region central que rodea la Sierra Verde como la antigua patria de un gran número de tribus del siglo vii al xiii, de las poblaciones guerreras, los Tultecas, los Chichimecos, los Nualtecas, los Acolhuas y los Aztecas, bajaron del Norte hacia la meseta del Anahuac; todos los indígenas de los Estados Unidos pretenden haber llegado del Oeste pasando el Misisipi, y las tradiciones del Perú recuerdan tambien el origen setentrional de las tribus que mucho mas tarde empezaron á civilizar los Incas. — Los Escandinavos han reconocido ciertamente los primeros la América setentrional. En el siglo x los Islandeses, Biern y Leif Erikson descubrieron la Groenlandia; despues las costas del Labrador, Terranova, el Markland (La Nueva Escocia), la Vinlandia (norte de los Estados Unidos), fueron visitadas y hasta mediados del siglo xiv hubo allí relaciones constantes entre la Islandia y estas comarcas. Pero el honor de haber descubierto el Nuevo Mundo á los Europeos, no por eso deja de pertenecer á Cristóbal Colon (12 de octubre de 1492). Las islas entre las dos Américas, luego la costa del mar de las Antillas, despues las riveras del golfo de Méjico, el istmo de Panamá, el Grande Océano fueron rápidamente descubiertos por los ilustres aventureros de España. Despues de las conquistas de Hernan Cortés en Méjico, de Pizarro en el Perú, se fundó el inmenso imperio de los Españoles, y las riquezas, las minas de América se explotaron con una avidez imprevisora á veces. Los Portugueses por su parte habian descubierto y colonizado el Brasil desde el principio del siglo xvi; los Ingleses, á fines del mismo siglo, pero especialmente en el xvii poblaron las comarcas situadas entre el mar y los Aleganios; los Franceses se establecieron en toda la gran cuenca del San Lorenzo; las Antillas y las Guayanas fueron explotadas por los diferentes pueblos de Europa. La fundacion de la República de los Estados Unidos (1776-1783) dió la señal de la independencia de las colonias y ahora todas las de los Españoles y de los Portugueses en el continente forman Estados independientes. Hé aquí las diferentes partes de ambas Américas; para los detalles remitimos á los nombres particulares: 1º América del Norte: la América rusa al N. O.; la América dinamarquesa al N. E.; la América inglesa al N.; los Estados Unidos, Méjico. — 2º América central: las 5 repúblicas de Guatemala, Salvador, Nicaragua, Honduras y Costa Rica. — 3º Las grandes y chicas Antillas; las Lucayas. — 4º América del Sur: las repúblicas de Nueva Granada, de Venezuela y del Ecuador; el Perú y Bolivia; Chile, los

Estados de la Plata, el Uruguay, el Paraguay, la Patagonia, el Imperio del Brasil y las Guayanas.

América rusa, cedida á los Estados Unidos de la América del Norte. Forma el territorio de Alaska.

América dinamarquesa. Las posesiones de Dinamarca en América todas son islas: 1º las tierras Árticas, la Islandia, la isla de Juan Mayen, el Spitzberg, los establecimientos de la Groenlandia; 2º las islas de Santa Cruz, San Juan y Santo Tomás en las Antillas menores.

América inglesa. Los Ingleses poseen en la América del Norte: 1º la mayor parte de las tierras Árticas; 2º la Nueva Bretaña, que comprende el territorio N. O. ó la Nueva Caledonia, el territorio de la Compañía de la Bahía de Hudson, los gobiernos del Canadá, de la Nueva Escocia, del Nuevo Brunswick, de Terranova, etc.; 3º las islas Bermudas. En la América central: 1º las colonias del Yucatan y las islas que de él dependen; 2º la Jamaica; 3º las Antillas menores. En la América del Sur: 1º la Guyana inglesa, 2º las islas Falkland.

América holandesa. Los Holandeses poseen: 1º muchas de las Antillas menores; 2º la Guyana holandesa.

América francesa. Los Franceses poseen en América: 1º San Pedro y Miquelon, al Sur de Terranova; 2º algunas Antillas, la Martinica, la Guadalupe, etc.; 3º la Guyana francesa.

América española, de las inmensas posesiones que la España tenía en el nuevo continente, solo conserva las islas de Cuba y Puerto Rico; y la parte oriental de Santo Domingo, después de haberla recobrado, tuvo que abandonarlas nuevamente.

América sueca. La Suecia no posee mas que la isla de San Bartolomé en las Antillas menores.

Américo Vespucci. V. VESPUCCI (AMÉRIGO).

Amerigi. V. CARAVAGGIO (EL).

Amersfoort, ciudad de la prov. y á 20 kil. N. E. de Utrecht (Países Bajos); bien fortificada; fábrica de paños y telas de lana. Comercio de granos y de tabaco. Patria de J. Barnevelt; 12,000 hab.

Amersham. V. AGMONDESHAM.

Amesbury, parroquia del condado de Wilts (Inglaterra), junto al Avon á 13 kil. N. de Salisbury. Allí cerca nació Addison y en los alrededores se ve el famoso monumento druídico de Stonehenge.

Amhara, uno de los reinos de la Abisinia al S. del Tacaazé, que lo separa del Tigré al N. O. del reino de Choa. País montañoso, habitado por los mas hermosos y valientes de los Abisinios. La capital es Gondar, pero parece que en medio de las revoluciones de que Abisinia es teatro, el Amhara ha perdido su capital y muchas de sus provincias, Wollo, Godjam, Damot, etc.

Amherst (JEFFERY, lord), general inglés (1717-1793), se distinguió en la guerra de sucesion de Austria á las órdenes del duque de Cumberland; mandó las tropas inglesas que se apoderaron del Canadá en la guerra de siete años; fué, en 1761, gobernador de las colonias inglesas de América, y, en 1776, elevado á la categoría de lord, con el título de baron de Holmesdale, en el condado de Kent.

Amherst (GUILLERMO PITT, conde DE), nació en 1773, sobrino del precedente, adicto fiel al partido tory, siguió la carrera diplomática, llenó en China una mision sin resultado (1816), tuvo á su regreso una larga conferencia con Napoleón en Santa Elena; fué gobernador general de las Indias orientales (1823-1828), hizo la guerra á los Birmanes y murió en 1857.

Amherst-Town, ciudad del Indostan inglés, puerto del golfo de Martaban, próximo á la embocadura del Salouen. Fundada en 1826, no ha dejado de hacer rápidos progresos; mas de 20,000 hab.

Amherst, grupo de islas á la extremidad S. O. del islote de Corea. — Isla al S. O. de la costa del Aracan.

Amburst (NICOLÁS), literato inglés, muerto en 1742, se dió á conocer por sus sátiras ingeniosas y principalmente por una recopilacion periódica intitulada: *the Craftsman* (el obrero), dirigida contra Roberto Walpole, pero su mala conducta le dejó en la pobreza.

Amiano Marcelino ó Ammiano, historiador latino, nacido en Antioquia, hacia el 320, muerto á fines del siglo IV, hizo la guerra en la Galia contra los Germanos, siguió á Julian en su desgraciada expedicion contra Sapor, y se retiró del servicio militar con el título de conde. Escribió entonces una historia (*Rerum gestarum libri XXXI*) que se extendia desde Trajano hasta la muerte de Valente. Los 18 libros que nos

quedan, del 352 al 378, son los de mas mérito, su historia cuenta lo que él ha visto con la sinceridad de un soldado inteligente é instruido. Su estilo, alguna vez difuso y afectado, no carece de cierto vigor; su imparcialidad es tal que no se sabe si era pagano ó cristiano. La mejor edicion es la de Leipzig, 1808, 3 vol. en 8º, traducida al francés por Marolles y Moulins, 3 vol. en 12º, y despues en las colecciones Panckoucke y Nisard.

Amici (JUAN BAUTISTA), físico célebre, nacido en Módena (1784-1863), se aplicó especialmente á perfeccionar instrumentos de astronomía y fué director del observatorio de Florencia. Se le deben excelentes telescopios, un microscopio acromático, otro reflectorio, un aparato de polarizacion, etc.

Amiclea, ciudad de la antigua Laconia, hoy *Sclavo-Chori*, junto al Eurotas, al lado de Esparta; patria de los hijos de Tindaro; célebre por su templo de Apolo.

Amiclea, ciudad del antiguo *Lacio*, en el país de los Aurones, junto al mar Tirreno, entre Terracina y Gayeta, colonia de Amiclas de Laconia, segun se dice; habia desaparecido en tiempo de los Romanos.

Amida. V. DIARBEEKIR.

Amienois, antiguo país de Francia (Pagus Ambiani), ciudad romana, luego condado feudal, adquirido por Felipe Augusto en 1185; cedido en el tratado de Arras (1435), por Carlos VII á Felipe el Bueno, duque de Borgoña, se reunió definitivamente al patrimonio real en 1477 con las otras ciudades de la Somme (V. este nombre). El Amienois, que formaba parte de la alta Picardía corresponde casi á dos partidos judiciales, al de Amiens y al de Coullens. Sus principales pueblos eran: Amiens, Corbie, Doullens, Pecquigny, Poix, Conti.

Amiens (*Samarobriwa*), capital del depart. del Somme (Francia), á los 49º 53' 45" lat. N. y 0º 2' 4" long. O., junto al rio Somme, á 130 kil. N. de Paris (147 kil. por ferrocarril), es la residencia de una audiencia y de un obispado sufragáneo de Reims, hileras de lana y algodón, terciopelo, tules, jaboneras, etc.; comercio de cereales, de caballos y carruajes. Hermosa catedral del siglo XIII, casa consistorial construida por Enrique IV; museo Napoleón, erigido en 1855; 63,747 hab.—Capital de los *Ambianos*, ciudad de la Bélgica 2º conquistada por los Francos el siglo V, disputada por los condes, los vidamios y los obispos, vino á ser municipio en 1113. Era una de las principales ciudades del Somme, cedidas por los reyes Carlos VII y Luis XI á los duques de Borgoña. Tomada por los Españoles, la reconquistó Enrique IV en 1597, y permaneció como capital de la Picardía hasta 1789; firmóse en ella la paz entre Francia é Inglaterra el 27 de marzo de 1802. Patria de Pedro el Ermitaño, Voiture, DomBuquet, Ducange y otras notabilidades francesas.

Amigoni ó Amiconi (SANTIAGO), pintor de Venecia (1675-1752), imitó á los maestros flamencos y fué pintor de la corte de España; aunque de talento fecundo, su colorido dejaba mucho que desear.

Amigos (Islas de los). V. TONGA.

Amilear, general cartaginés que fué batido en Sicilia por Gelon, 480 ant. de J. C., el día anterior á la batalla de Salamina, segun se dice.

Amilear, enviado contra Siracusa, mientras que Agatocles atacaba á Cartago, fué hecho prisionero y degollado por los Siracusanos, en 309 ant. de J. C.

Amilear el Rodio, estuvo encargado por los Cartagineses de espiar los designios de Alejandro durante su expedicion. A su vuelta, sus ingratos compatriotas le dieron muerte.

Amilear Barca (EL RAYO), combatió durante cinco años con éxito, en Sicilia, á los Romanos, durante la primera guerra púnica; despues salvó á Cartago en la guerra de los Mercenarios y fué á someter una parte de España para prepararse recursos contra los Romanos; fundó en ella á *Barcino* (Barcelona), la ciudad de Barca, y murió combatiendo con los Vectones: en 223 ant. de J. C. Este es el padre de Anibal.

Amin, califa abásida, sucedió á su padre Harun en 809. Se entregó á todas sus pasiones, persiguió á su hermano Al-Mamun, á quien su padre habia designado como sucesor de Amin; fué batido, destronado por su rival y asesinado por los soldados en 813.

Amintas I, rey de Macedonia (507-480 ant. de J. C.), contemporáneo de Darío y de Jerjes, se vió obligado á reunirse á los Persas, que marchaban contra la Grecia.

Amintas II, hijo de Filipo y nieto de Alejandro I, disputó el trono á su tio Perdicas, hacia el 428 ant. de J. C. Esta época de la historia de Macedonia está llena de confusion.

Amintas III, nieto probablemente de Amintas II, reinó de 392 á 368 ant. de J. C. Tuvo que luchar contra su rival Argeo, y despues contra los Olintios; se alió con los Atenieses y restableció el orden en el reino. Filipo era su hijo mas joven.

Amintas, rey de Galacia, despues de Dejorato, de quien habia sido secretario, se adhirió á la suerte de Octavio. A su muerte (30 ant. de J. C.) la Galacia se redujo á provincia romana.

Amiot (EL PADRE), jesuita francés, nacido en Tolon en 1718, misionero en Macao (1750), en Pekin (1751), no abandonó mas esta ciudad, donde murió en 1794. Tan sabio como religioso, enriqueció la Francia con numerosas obras sobre la China y su historia, muchas de ellas están impresas en las *Memorias de los Chinos*. Las mas curiosas son: *Arte militar de los Chinos*; *Carta sobre los caracteres chinos*; *De su música antigua y moderna*; *Vida de Confucio*, obra muy curiosa; *Diccionario tatar-manchu-francés*, 3 vol. en 4º, impreso por orden del ministro Bertin; *Gramática compendiada de la lengua tábara, manchú*, etc.

Amirteo, rey de Egipto, se pronunció contra los Persas con Inaro y quedó dueño del país durante seis años, siglo V ant. de J. C., reinando Darío II.

Amiso (*Samsun*), ciudad de la Capadocia Pónica en el golfo del mismo nombre, en Ponto Euxino, al S. E. de Sinope, colonia de Mileto, fué durante mucho tiempo una repúb. independiente. Engrandecida por Mitridates, se le llamó *Eupatoria*. Saqueada por Luculo, recobró alguna prosperidad en tiempos de Augusto.

Amisus, nombre latino del Ems.

Amiterno (hoy en ruina, cerca de San Victorino), ciudad de la Sabina, al N. E. de Roma, despues capital de la Valeria, patria de Salustio.

Amilwich ó Amilwech (pronunciase *Amluk*), puerto al N. de Anglesey (Inglaterra), á 22 kil. de Beaumaris, debe su prosperidad á las célebres minas de cobre del monte Parys, que, descubiertas en 1768, han dado una cantidad considerable de mineral; 6,000 hab.

Amman (JOSÉ), pintor alemán de Zurich (1539-1591), pasó su vida en Nuremberg; autor de una coleccion de retratos de los reyes de Francia, desde Faramundo hasta Enrique III. Tenia gran fecundidad; pintó sobre madera, cristal, á la pluma, y fué tambien grabador.

Amman, oficial de la administracion de justicia establecido antiguamente en cada feudo, en Bélgica, para representar al señor justiciero. En Suiza y en muchas partes de la Alemania setentrional el Amman corresponde aun á nuestro antiguo baile; el jefe de la Confederacion helvética se llama *Landamman*.

Ammanati (BARTOLOMÉ), arquitecto y escultor de Florencia (1511-1589), ha dejado obras notables por su elevado carácter, aunque amanerado, en Nápoles, Roma, Florencia, Padua, etc. Su obra maestra es la fuente de la plaza del Gran Duque, en Florencia.

Ammer ó Amer, rio de Alemania que viene de la izquierda del Isar, baja de los Alpes de Algau, forma el lago de Amer, y baña Dachau (Baviera); recorre 130 kil.

Ammirato (ESCIPIÓN), literato italiano, nacido en Lecce (Italia), en 1531, muerto en Florencia en 1601, despues de una vida bastante llena de aventuras se hizo amigo del gran duque Cosme de Médicis y compuso, entre otras cosas, una *Historia de Florencia* en 35 libros, que alcanza hasta 1574; la reimpression de 1647, 2 vol. en folio, es la mas apreciada.

Ammon, hermano de Moab, hijo de Loth, segun la Biblia, fué el tronco de los Ammonitas.

Ammon, Baal-Ammon (el dios sol entre los Fenicios), fué adorado en Egipto, en Tébas y principalmente en el oasis mayor, que se llamó así. (V. Siuah). Los griegos lo llamaron Júpiter Ammon y lo representaron con cuernos de carnero. El oráculo de Ammon fué mucho tiempo célebre, antes y despues de la famosa visita de Alejandro.

Ammon ó Rabbath-Ammon, la antigua capital de los Ammonitas al E. del Jordan, á 95 kil. N. E. de Jerusalem, fué tomada por David, arruinada despues, se reconstruyó y hermoseó por Tolomeo Filadelfo que

la llamó *Filadelfia*. Las ruinas de Ammon ó Amman son todavia muy notables.

Ammonio, hijo de Hermias, filósofo griego de Alejandria; discípulo de Proclo en Atenas, 480, profesor en Alejandria. Dejó *Comentarios* de mérito sobre *Pórfiro*, las *Categorías de Aristóteles* y la *Metafísica*.

Ammonio, gramático griego, sacerdote egipcio, se refugió en Constantinopla despues de la destruccion de los templos paganos de Egipto, en 389; fué allí maestro del historiador Sócrates. Dejó un *Diccionario de sinónimos*, publicado en Leiden por Valckenaer, 1739, en 4º.

Ammonio Saccas, es decir, *mandadero*, considerado como el fundador de la escuela neoplatónica, daba lecciones en Alejandria á fines del siglo II. No ha escrito nada; pero parece que trató en sus lecciones, de reconocer y escoger la verdad que se encuentra, no solamente en los sistemas diversos de los filósofos, Pitágoras, Platon, Aristóteles, sino tambien en las mitologías del Oriente y aun en el cristianismo. Envolvía esta *filosofía ecléctica* con un velo misterioso y no la comunicaba mas que á algunos discípulos, entre los cuales se distinguen Longino, Plotin, Erennio y los dos Orígenes.

Ammonitas, pueblo árabe establecido al E. del Jordan, tenia por capital á Rabbath-Ammon. Rechazados por los Amorreos, batidos por Jelté, Saul y David, fueron exterminados por Joab.

Amol, ciudad del Mazenderan (Persia), junto al Herruz, á 40 kil. S. O. de Balfuch; fué antiguamente mas floreciente, en tiempos de Schah-Abbas, cuyo palacio está ruinoso. Minas de hierro en los alrededores. Su pob. se calcula en 30,000 hab.

Amolon, discípulo y sucesor de Agobardo en el arzobispado de Lyon, 840; gozó de gran consideracion en la corte de Carlos el Calvo; murió en 852. Sus escritos, notables por la ciencia y buen sentido, se han insertado en la edicion de Agobardo, hecha por Baluze en 1666, y en la biblioteca de los Santos Padres.

Amor, rey de Judá (640-639 ant. de J. C.); tan impio como su padre Manasés, fué asesinado por sus criados.

Amor. V. AMMON.

Amoritas. V. AMMONITAS.

Amontons (GUILLERMO), físico francés, nacido en Paris en 1663, muerto en 1705, mostró una verdadera pasión por la construccion de máquinas é instrumentos de física; se deben á él muchos trabajos ingeniosos sobre los barómetros, termómetros é higrometros. Miembro de la Academia de ciencias en 1699, hizo ante los príncipes reinantes los primeros experimentos del telégrafo. Publicó una parte de sus investigaciones con el título de *Observaciones y experiencias físicas sobre la construccion de un nuevo reloj de arena y los barómetros*, etc. Paris, 1695.

Amor. V. CUPIDO.

Amor. V. AMUR (rio negro).

Amorbach, ciudad del círculo de la Baja Franconia (Baviera), á 30 kil. S. de Aschaffenburg; palacio que ha sido una rica abadía de benedictinos; 2,500 hab.

Amorio, ciudad de la Frigia Mayor y despues de la Galacia, donde dicen que nació Esopo.

Amoritas, antiguo pueblo de Canaan, habitaban los alrededores de En-Gaddi, al O. del mar Muerto.

Amorgos, isla del archipiélago de las Cícladas, á los 23º 35' long. E. y 36º 50' lat. N., entre Naxos y Estampalia. Es montañoso, pero sus llanuras son fértiles, en viñedos principalmente; 55 kil. de circunferencia; 3,000 hab. Tiene un pueblo pequeño, *Amorgos*, con el puerto *Santa Ana*. Patria de Simónides, segun algunos autores.

Amorós (FRANCISCO), coronel español, nacido en Valencia (1767-1848), despues de haber conquistado honrosamente todos sus grados, fué encargado por Carlos IV de establecer una institucion militar en Madrid segun el método de Pestalozzi; en tiempo del rey José fué consejero de Estado, ministro de Policía, y obligado á refugiarse en Francia en tiempo de Fernando VII, fundó instituciones gimnásticas que han prestado grandes servicios. Fué nombrado en 1831 director del gimnasio militar normal de Paris.

Amorreos, pueblo de la tierra de Canaan, primero al O. y luego al N. E. del mar Muerto, fueron en parte vencidos y sometidos por Moisés; los del E. resistieron hasta los reinados de David y Salomon.